

## LA MESETA DE CAJAMARCA.

### CAPITULO II.

#### PARTICULARIDADES.

##### CIVILIZACION DE LOS MUYSCAS.

La civilizacion de Méjico, ó sea del pais de Anahuac, habitado por los Aztecas, y la de la teocracia peruana, gobernada por los hijos del Sol, han atraído exclusivamente la atencion de Europa, descuidando por completo en mucho tiempo una tercera civilizacion que apunta entre los pueblos montañoses de la Nueva-Granada. La forma de gobierno establecida entre los Muyscas de la Nueva-Granada recuerda la constitucion del Japon y las relaciones del emperador secular, *Koubo ó Séogun*, que reside en Yeddo (isla de Nifon), con la persona sagrada del *Dairi* (emperador espiritual, jefe de la religion), cuya residencia es Miyako (en la misma isla. Cuando Gonzalo Jimenes de Quesada penetró en las tierras altas de Bogotá ó *Bacata*, esto es, en los extremos de los campos cultivados, no permitiendo las montañas que se levantan á modo de murallas que la cultura vaya mas lejos, encontró tres autoridades cuya gerarquía es muy difícil determinar. El jefe espiritual era el gran sacerdote electivo de Iraca ó Sugamuxi, por corrupcion Sogamozo, que significa *lugar de desaparicion*, y designa el sitio en

que desapareció Nempterequeteba. Los príncipes temporales eran el Zake de Hunsa ó Tunja, y el Zipa que residia en Funza. Este último príncipe parece que estaba subordinado al Zake, en el antiguo régimen feudal.

Tenian los Muyscas un cómputo regular del tiempo y suplían con intercalaciones la insuficiencia del año lunar. Usaban como moneda pequeños discos de oro fundido de igual diámetro; y esto recuerda que entre los Egipcios, cuya civilizacion se hallaba tan perfeccionada, no se ha descubierto hasta hoy huella ninguna de moneda. Los Muyscas tenian un templo dedicado al Sol con columnas de piedra, cuyos restos se han encontrado, en este siglo, en el valle de Leiva (1). Para hablar con propiedad, los Muyscas debieran ser llamados siempre Chibchas, pues que Muyscas no quiere decir en lengua Chibcha, sino *hombre ó pueblo*.

Atribúyese el origen y los principios de su civilizacion, importada de fuera, á dos personajes míticos, Botschica y Nempterequeteba, con frecuencia confundidos. El primero es todavía mas mitológico que el segundo; pues solo Botschica es considerado como un sér divino y venerado casi al igual del Sol. Su bella compañera Chia ó Huythaca, que por sus maleficios ocasionó la inundacion del valle de Bogotá, fué echada de la Tierra y obligada á dar vueltas á su alrededor, bajo la forma de la Luna. Botschica golpeó las rocas de Tequendama y abrió un paso á las aguas cerca del *Campo de Gigantes*.

Hállanse en este campo, á 8,250 pies sobre el nivel del mar, osamentas de Mastodontes, parecidas á las de los Elefantes. El capitán Cochrane (2), y M. Ran-

(1) El coronel don Joaquin Acosta, *Compendio histórico del descubrimiento de la Nueva-Granada*, 1848. p. 183, 196, 206 y 208; *Bulletin de la société de géographie de Paris*, 1847, p. 114.

(2) En su *Journal of a Residence in Colombia* (1825, t. II, p. 390).— J Dundas Cochrane, dice el *Voyageur pédestre*, atravesó España, Portugal,

king (1), llegan hasta suponer que todavía existen en los Andes, Mastodontes que viven y pierden sus dientes.

Nemterequeteba, nombrado tambien Chinzapogua (*el enviado de Dios*), es un personaje humano; es un *hombre barbudo* que vino de Pasca por el Este, y desapareció cerca de Sogamoso. Atribúyese unas veces á Nemterequeteba y á Botschica otras, la fundacion del santuario de Iraca, y como Botschica, segun la tradicion, tambien lleva el nombre de Nemterequeteba, compréndese fácilmente que en terreno tan poco histórico, la confusion haya podido ser frecuente.

El coronel Acosta, mi antiguo amigo, procura probar en su libro tan instructivo (2), que la patata (*solanum tuberosum*) debe reputarse como originaria de la Nueva-Granada. Fúndase en que en Usmé es llamada Yomi, nombre indígena, no peruano, y en que Quevada la halló cultivada en la provincia de Velez, desde el año de 1537, esto es, en una época en que es solo verosímil suponer que este tubérculo haya podido importarse de Chile, del Perú ó de Quito. A lo cual debo responder que la invasion de los Peruanos y la toma de posesion de Quito ocurrieron antes del año 1525, en que murió el Inca Huayna-Capac, y que las provincias meridionales del reino de Quito pasaron á la dominacion de Tupac Inca Yupanqui, hacia fines del siglo xv (3).

Alemania, Rusia, y Asia hasta el Kamtehatka. Preparábase á visitar aun la América del Sur, cuando murió en 1823 en Colombia.

(1) En sus *Historical Researches on the Conquest of Peru*, 1827, p. 397.

(2) *Compendio histórico*, etc. (p. 185).—Acosta (D. Joaquin) oficial de ingenieros al servicio de la república de Colombia primero y de la Nueva-Granada despues, geógrafo é historiador. La obra citada por Humboldt, que hizo para uso de la juventud americana, se intitula: *Compendio histórico del descubrimiento y colonizacion de la Nueva Granada en el siglo décimo sexto* (1843), etc. Sabido es que otro autor tambien de nombre Acosta (José), jesuita español, ha publicado en 1509 una *Historia natural y moral de las Indias*, frecuentemente citada.

(3) Prescott, *Conquest of Peru* t. I. p. 332.

En la historia, muy oscura por desgracia, el mérito de la primera introduccion del *Solanum tuberosum* en Europa se atribuye al heróico marino Sir Hawkins (1) que sacó, dícese, el precioso tubérculo de Santa Fé, en 1563 ó 1565. Pero es mas probable que las primeras patatas fuesen plantadas por sir Walter Raleigh en sus tierras de Youghal en Irlanda, esparciéndose de allí á todo el Lancashire.

En cuanto al Plátano (*Musa*), que desde la llegada de los Españoles, se cultivó en todas las partes calientes de Nueva-Granada, el coronel Acosta (2) cree que no se encontraba esta planta antes de la conquista, fuera de la provincia de Choco.

Puede consultarse tambien la obra del coronel Joaquin Acosta (3), tocante al nombre de Cundinamarca, dado por una mala indagacion erudita en 1811 á la jóven república de Nueva-Granada, nombre lleno de *sueños dorados*, cuya verdadera ortografia es *Cundirumarca* y no *Cuturmarca*.

Luis Daza, que se unió al pequeño ejército traído del Sur por el *Conquistador* Sebastian de Belalcazar, habia oido hablar de un pais lejano en que abunda el oro y al cual se daba el nombre de Cundirumarca. Este pais estaba habitado por la tribu de los Chicas, cuyo príncipe habia pedido auxilio á Atahualpa, rey de Cajamarca. Háse confundido estos Chicas con los Chibchas ó Muyscas de Nueva-Granada, trasportando de tal modo á esta region e nombre de un pais situado mas al Sur, y que ha quedado desconocido.

(1) Hawkins (sir Juan), célebre marino y navegante inglés, muerto en 1594 en una de sus muchas expediciones contra las posesiones españolas.

(2) *Compendio histórico del Descubrimiento de la Nueva-Granada*, página 205.

(3) *Compendio histórico del Descubrimiento de la Nueva-Granada*, página 189.